

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO DEL DÍA: 5 CENTIMOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CÉNTIMOS

Año VI.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Lunes 9 de Marzo de 1903.

TELÉFONO NÚMERO 274.

Condiciones de suscripción e inserción
en la cuarta plana

Núm. 1.745.

Fiesta de los mártires

Siendo mañana, 10 de Marzo, el día en que la Comunión carlista dedica de una manera especial sus recuerdos y oraciones a los mártires de la Patria, hacemos saber a todos nuestros amigos que a las diez y media de la mañana se celebrará, según costumbre de otros años, en la iglesia parroquial del Buen Pastor una misa rezada por el eterno descanso de nuestros hermanos muertos en los campos de batalla, en defensa de los sagrados intereses de la Religión, de la Patria y del Rey.

Suplicamos, pues, a todos los carlistas, y aún a los que no lo son, asistir a dicho acto religioso para rogar por las almas de los que murieron en nuestras guerras civiles y coloniales.

El caciquismo ridiculizado

Nosotros nos hemos ocupado casi a diario en fastigiar duramente al caciquismo, pero lo hemos hecho siempre en serio, como saben muy bien nuestros lectores.

En cambio no falta quien, con muy buen acuerdo por cierto, lo combate ridiculizándolo.

Así acaba de hacerlo el festivo periodista Luis Taboada, quien a propósito del escandaloso caciquismo que tan funestas consecuencias ha tenido para Vigo, escribe con su habitual gracia lo siguiente:

«Ya habrá leído que el origen de tantas desgracias se debe a la conducta del jefe de los municipales.

Antes de ahora, el pueblo había pedido la destitución de dicho funcionario; pero sus clamores resultaron inútiles. ¿Sabe por qué?

Porque Vigo, como muñecas otras poblaciones de mi país, es víctima de los personajes políticos. Alif se encuen perniciosa influencia varios caballeros, hasta el punto de que no se mueve la hoja del árbol sin su omnímodo aqüiescencia.

Bástete decir que cuando yo voy a Vigo, me preguntan en la estación:

—¿A qué fonda va usted a parar? —y contesto: —A la que disponga el cacique. No quiero enemistarme con los altos poderes.

En fin, cuando yo era muchacho pedí relaciones amorosas a una chica de la localidad. Por entonces era cacique cierto personaje conservador, y la chica, antes de darme el sí, me dijo con la mayor naturalidad del mundo;

—No me es usted desagradable. Para qué he de decir otra cosa? Pero no puedo aceptar las relaciones sin el consentimiento de don José.

—¿Qué don José?

—El jefe del partido de papá.

Parce que el jefe de municipales, de triste memoria, está protegido por un personaje. Cuando el pueblo pidió la destitución de aquél, la mayoría de los ediles mostraronse dispuestos a satisfacer la exigencia de sus administrados, pero no faltó quien dijo:

—¡Hombre! ¿Cómo vamos a desstituir a esa persona? ¿Qué diría don Fulano?

—Esa persona es antipopular, es aborrecida por los vecinos.

—Sí, señor; pero don Fulano le quiere muchísimo, y la última vez que don Fulano tuvo la irritación a la boca, todas las cataspasmas de malvísco y leche se las puso el referido empleado con mucha solitud porque es muy malo.

Ya ves, querido Mariano, que los grandes efectos recorren canas tan pequeñas como la que acabo de exponerte.

—Aunque con alguna exageración propia de su estilo, Taboada ha expresado el verdadero estado de la política local donde domina un personaje político.

Lo que Taboada dice con relación a Vigo, y aun algo más, podría decirse de Guipúzcoa y particularmente de San Sebastián.

Sin quitar nada, ni siquiera el don José de que nos habla el festivo articulista.

Los que no pecan

Hablando con cierto cura de aldea un personaje, quiso hacer gala de

despreocupado, y se metió por los trigos religiosos como solo algunos hombres saben hacerlo, así es que salieron de aquella boca las más gallardas muestras del género libre-pensador.

Como no era cosa de dejar en olvido la Confesión, dijo de ella tantas lindezas que el pobre cura, asombrado, no sabía si soltar la carcajada o si morirse de repente. Viendo la perplejidad del sacerdote, el libre-pensador supuso tenerle ya entre la espada y la pared, y no queriendo abusar de su triunfo, concluyó la perorata diciendo:

—Yo no confisco riqueza, señor cura, por la sencilla razón de que no tengo.

—Caballero—contestó el sacerdote—hasta ahora solo se conocen dos clases de personas que lo pequeño.

—Y cuáles son ella?—preguntó el libre-pensador con sonrisa de cerezo.

—La primera clase es la de los que todavía no llegaron al uso de razón, y la segunda la de los que la perdieron.

—¿En qué pensáis?—decía a un sabio a quien en la hora de su muerte la gracia había acercado a Dios.

—Pienso—dijo con voz conmovida—que el infierno está lleno de tentos y el cielo de virtudes.

De Roma

La nueva «sedia gestatoria»

Con ocasión de su Jubileo se ha regalado a Su Santidad León XIII una nueva sedia gestatoria. Esta es más alta que la que usaba Su Santidad en otras solemnidades y que fué ofrecida a Pio IX por el Clero napo-

litano. A los bordados de oro, a los encajes y a las fravas de la antigua silla, han sustituido ornamientos de oro. La parte superior del dosel está rodeada de colgadura bordada. En la parte alta el Espíritu Santo está representado en forma de paloma...

Un poco más bajo se encuentra el escudo de León XIII.

El dosel está coronado por la tiara con las llaves simbólicas. Los dos lados del dosel están coronados por dos eucos de León XIII en plata dorada, muy elegantes.

En la parte inferior del dosel, en medio de una sacha barda que rodea toda la Silla, hay una artística placa con una inscripción latina recordando el acontecimiento y la fecha del 3 de Mayo.

Las barras que sirven para llevar la sedia gestatoria tienen próximamente 5 metros de longitud. Son de madera muy fuerte enyesadas en terciopelo carmesí.

Dos sederi, 5 delante y 6 detrás transportan la Silla, construida según diseño del arquitecto del Vaticano Schneider, y cuyo coste ha sido de 7000 díras.

El Papa y los Cardenales

La prensa católica extranjera publica algunos interesantes detalles acerca de la reunión de los cardenales, en la biblioteca privada del Papa, celebrada el primero de Marzo. Cuarenta y dos eran los cardenales asistentes; así, que el Soberano Pontífice pidió, con razón, decirles en el curso de la conversación:

—Jamás habíamos visto enredor nuestro número tan considerable de cardenales. B. en pudiéramos celebrar un Cónclave.—Frase contra la cual, respetuosamente, protestaron los cardenales.

A las felicitaciones del cardenal Oreglia, respondió el Papa diciendo que el Jubileo significaba, en efecto un gran favor de la Divina Providencia, y recordando las palabras de Pio VI, acerca del famoso proverbio: «Nen videbis annos Petri». Los hechos han demostrado que aquel proverbio no es de fá; puesto que son ya dos los Papas que han llegado al vigésimoquinto aniversario de su exaltación al Pontificado.

El salón en que la reunión se celebraba, evocó en la mente del Soberano Pontífice un interesante recuerdo.

—Aquí—dijo—celebró Pio IX su último Consistorio. Os acordáis, eminencia?—añadió, dirigiéndose al cardenal Oreglia—Pio IX presidió el Consistorio desde el lecho en que

lo retenían fortísimos dolores. En aquel Consistorio fué preconizado el inolvidable Cardenal Parochi.

El Santo Pontífice entregó a cada uno de los cardenales un volumen conteniendo cinco Encíclicas y un discurso inédito del gran Papa León XIII, por el que tan fervorosa admiración siente León XIII. El Papa anuncio al cardenal Langevin, Arzobispo de Reims, que lo había designado para celebrarla misa de pontificio en San Pedro, y los cardenales se despidieron de Su Santidad, quien tuvo una frase afectuosa para cada uno de ellos.

Bezos al cielo!

Varias niñas entre flores, corren aquí y acállí, llevando preso de un hilo un globo que flota audaz, cual leve pumpe del viento encerrada en su fanal; y obitos de mil colores privados de libertad, como ilusiones humanas, cautivas de falso imán, como los planos del hombre, perdida su voluntad.

Entre las niñas joviales hay dos más tiernas que van con un sello de tristeza sobre su candida faz: crespon de luto las cubre, han perdido a su papá. Isabel, de diez años, Luisa de siete no más, van siguiendo a sus amigas que disfrutan de la edad; por fin la más juguetona dejó su globo escapar; inquietas todas siguen con la vista nada más, y el globo sube y se pierde como el humo del altar, como aliento de la aurora, como un alma angelical que se oculta entre las nubes, que se va a la eternidad.

Luisita, toda inspirada por un amor sin igual, viendo al globo subir en inocencia hasta los cielos llegar comprá, luego un globo azul cual la esperanza inmortal, le besa y dice al soltarlo:

A. VILLANUEVA GUTIERREZ

Telegrama de Roma

Como resultado de la felicitación que el presidente del Círculo carlista de Tolosa, nuestro querido amigo don José de Elósegui, dirigió a Su Santidad León XIII, con motivo del Jubileo pontificio, ha tenido aquí la satisfacción honorísima de recibir el telegrama siguiente:

«Roma, 7, 8.40
Ilmo. Señor Don José de Elósegui Zabala, Camarero de Su Santidad Capa y Espada.

Su Santidad agradece felicitaciones y bendice de todo corazón.

M. Cardenal Rampolla.»

Notas donostiarras

El día de ayer.—El paseo del Boulevard.—El teatro.—Las elecciones.—El colectóptero en su centro.—Serpientes á granel.—A un preguntón.—Contradicción que no existe.—Qué conste.

Amaneció lloviendo, hubo un clero, volvió á llover, volvió áclarar...

Y en fin, que hubo para todos los gustos.

El paseo del Boulevard al medio día estuvo bastante desanimado.

La banda municipal ejecutó el acostumbrado concierto, siendo muy aplaudida.

Por la tarde hubo de todo.

No faltaron personas arriesgadas que se lanzaron por esos caminos de Dios, á pesar del viento fuerte y el frío crudo que reír abajo.

Otras más prudentes ó más aficionadas al arte, se recogieron en el Teatro Principal para presenciar la representación de *La dicha agena*.

Y hubo otras (las menores) que tuvieron la paciencia de esperar á que se verificase el escrutinio en los colegios electorales para ver el resultado de la votación.

Las elecciones se celebraron sin que los profanos pudieran apenas hacerlos cargo de ello.

El resultado de ellas estaba previsto.

Así que la llamada lucha electoral, ni fué lucha ni ofreció su aspecto.

ni hubo quien se interesara verdaderamente por su resultado.

Este fué—(claro está!) el triunfo de los candidatos coalicionistas.

¡Será de ver el editorial de hoy de *La Voz*!

A buen seguro que se puede adivinar el título.

Nuestro triunfo ó El triunfo de la libertad ó La victoria del Roghi ó Malego de verte güeno.

Y comenzará en ésta ó parecida forma:

«Hemos triunfado una vez más! Hemos posado una vez más nuestras plantas sobre la cabeza de la serpiente...»

Nota: Esta serpiente no es aquella de que nos hablaba el buen Narra en cierta fabulilla publicada en las columnas de *La Crónica de Irún*.

Entonces la serpiente era la república.

Ahora, es la reacción.

Por lo visto, el hombre no puede salir de entre reptiles...

Un gusón me pregunta en carta anónima, qué es lo que me pica para atacar al señor Orcolaga.

En primer lugar yo no he atacado al señor Orcolaga, sino que he hecho una comparación entre él y su colega Capre.

En segundo lugar, á mi no me pica nada, y, si me pica, sé rascarme como todo hijo de vecino.

Y ya que hablo del señor Orcolaga, he de hacer alto en la aparente contradicción en que incurrimos días pasados el *reporter y yo*.

Dicía mi compañero en una de sus noticias:

«Una vez más ha acertado el señor Orcolaga, etc»

Y yo decía:

«Desde que le concedieron el título y trasladaron á la catedra de Igualdo, apenas ha dado pie con bola».

Y aunque uno y otro dicho paracezcan contradecirse, no hay tal.

Dicir *Ha acertado una vez más*, no significa que haya acertado siempre.

Y en la frase *Apenas ha dado pie con bola*, bien se traslade que algunas veces ha acertado en sus predicciones.

Luego, mi compañero y yo estamos de acuerdo.

El se refería á un detalle. Yo me refería al conjunto.

Cuestión de forma.

Y sepa mi anónimo preguntón, que yo no tengo inquina al señor Orcolaga, sino que opino, como opinan muchos, que la meteorología no es una ciencia exacta, cuando menos hasta la fecha; y que intentar lo contrario, es querer coger la luna.

Re TIN TIN.

DE SOCIEDAD

Hoy á la nueve de la mañana se celebrará en el Buen Pastor la función de *Deja-Vela* en sufragio del alma de la señorita doña Carmen Forniés y Arzaga, que falleció el 28 de Febrero último, en esta ciudad.

Se encuentra enfermo de gravedad el señor Rosales, hermano político de la duquesa de Almodóvar del Valle.

—Mañana á las diez se verificará en la parroquia de San Vicente la función de aniversario en sufragio del alma de la señorita doña Juana Zubiaurre Cabañas, que falleció en esta ciudad el 9 de Marzo, del año último.

—El título de marquesa de La Guardia, que han cedido los duquos del Infantado á su hija la señorita doña Josefa Arteaga y Echagüe, procede, según Fernández de Beherencont, de la casa de Valmedio, por la línea de los marqueses de Estepona.

Fuó creado por Felipe II en 1566, concediéndole á un Mesiá Carrillo de ilustre familia de Andalucía.

—A las cuatro y media de la tarde de ayer dejó de existir en la villa de Zarauz la virtuosa señora doña Manuela Sareola, viuda de Beringhain.